

Les haltes-garderies communautaires du Québec : un réseau essentiel pour le gouvernement, un soutien financier inadéquat.

Montréal, le 27 mars 2025 – Malgré des années de collaboration proactive, fondées sur les engagements pris par le gouvernement envers les quelque 270 haltes-garderies communautaires (HGC), l'Association des haltes-garderies communautaires du Québec (AHGCQ) constate avec grande déception que cette approche conciliante n'a pas porté ses fruits. En effet, malgré les données accablantes démontrant le besoin criant de soutien, ce réseau essentiel a été, encore une fois, oublié dans le budget 2025-2026 du gouvernement Legault.

Sandrine Tarjon, directrice générale de l'AHGCQ, souligne : « Les haltes-garderies communautaires, qui accueillent plus de 23 000 enfants annuellement et jouent un rôle crucial dans l'intégration sociale et économique des familles, notamment celles en situation de vulnérabilité, méritent plus que des engagements non tenus. Notre patience et notre flexibilité sont tenues pour acquises. C'est avec une grande déception que nous observons que l'attitude conciliante que nous avons adoptée à la demande du gouvernement actuel ne nous a pas permis de sécuriser le soutien nécessaire pour nos enfants et nos familles. »

L'enquête commandée par le ministère de la Famille à l'Institut de la statistique du Québec (ISQ) en 2024 a mis en lumière des chiffres qui ne peuvent être ignorés. Parmi eux, le fait alarmant que 76 % des HGC considèrent que le financement actuel est insuffisant pour couvrir les coûts réels de leur activité et ceci, dans un contexte où elles sont nombreuses à intégrer des enfants en situation d'urgence, recommandés par les CISSS, les CIUSSS et la DPJ.

Le réseau des HGC a toujours répondu présent lorsque le gouvernement le sollicite pour faire face à certains défis. Qu'il s'agisse de permettre l'accueil d'enfants d'infirmières recrutées à l'international afin d'aider le réseau de la santé, ou encore d'enfants de parents ressortissants ou demandeurs d'asile afin de leur permettre de faire des démarches en lien avec leur nouvelle réalité ou de suivre des cours de francisation, les HGC s'adaptent avec rapidité et engagement, mais cette capacité à se mobiliser, souvent dans l'urgence, repose sur une structure fragilisée par un financement insuffisant.

« Chaque fois, notre réseau est là lorsqu'il est interpellé, mais comme nous l'avons nommé à plusieurs reprises, il lui est trop souvent et depuis trop longtemps demandé de faire beaucoup avec peu », ajoute madame Tarjon.

Bien que le gouvernement ait annoncé une allocation de 7,5 millions de dollars sur cinq ans pour favoriser la participation des enfants ayant besoin de soutien particulier, cette mesure demeure largement insuffisante. En 2023, dans le cadre du projet pilote, seulement 44 haltes-garderies communautaires sur plus de 270 ont pu en bénéficier, laissant la grande majorité sans même le minimum requis pour répondre aux besoins auxquels elles sont confrontées au quotidien.

À propos de l'AHGCQ

L'AHGCQ regroupe plus de 270 HGC à travers le Québec qui offre un service essentiel et complémentaire aux services de garde éducatifs à l'enfance, avec une flexibilité qui répond spécifiquement aux besoins de leurs communautés. Une halte-garderie communautaire reçoit actuellement entre 21 000 \$ et 51 000 \$ par année en budget de fonctionnement, une somme nettement insuffisante pour répondre aux besoins actuels.

Lien vers l'enquête 2024 de l'Institut de la statistique du Québec :

<https://statistique.quebec.ca/fr/fichier/enquete-quebecoise-activites-halte-garderie-organismes-communautaires-2024-portrait.pdf>

Renseignements :

514-598-1917

info@ahgcq.org